

CHEF D'ÉQUIPE DE LA CONSTRUCTION ET GÉNIE CIVIL: UNE FORMATION À SUCCÈS



La nouvelle formation, lancée pour la première fois en 2022 dans la région du Grand Chasseral et du Jura, fruit d'une collaboration entre le domaine ARTISANAT du ceff - Centre de formation professionnelle Berne francophone et la Halle des Maçons, a permis à 18 candidats d'obtenir le certificat de chef d'équipe de la construction et génie civil.

Le rôle de chef d'équipe implique la direction de petites équipes sur divers types de chantiers, allant des chantiers de bâtiments résidentiels et commerciaux aux projets de génie civil tels que les ponts, les routes et les infrastructures publiques. Après un apprentissage, suivre une formation continue de chef d'équipe représente le premier échelon dans une carrière dans la construction. Le chef d'équipe explique et répartit les tâches, surveille le déroulement du travail, et se procure les matériaux et les machines nécessaires. Il participe également aux travaux, surtout les plus exigeants, et montre à l'équipe le déroulement correct des tâches. Le chef d'équipe est coresponsable de l'accomplissement des travaux avec professionnalisme et dans les délais impartis.

Sur les grands chantiers, le chef d'équipe peut remplacer le contremaître en son absence, et sur les plus petits chantiers, il assume directement les tâches de contremaître, ce qui lui confère davantage de responsabilités. Ce rôle est captivant et comporte de nombreux défis. Il y a une forte demande pour les chefs d'équipe, et cette fonction offre des opportunités de carrière. De plus, une part importante de ce rôle comprend la formation des apprentis, notamment pendant leur formation pratique.

UNE DYNAMIQUE CONSTRUCTIVE

Une première réflexion sur la mise en œuvre de cette formation a débuté en 2015 entre la direction du ceff ARTISANAT et les responsables de la Halle des Maçons. Après une évaluation des besoins régionaux en collaboration avec les associations professionnelles, et avec la conviction de répondre aux attentes des entreprises ainsi qu'aux aspirations des détenteurs d'un CFC de constructeur de routes ou de maçon, la préparation du lancement de la première promotion, prévue pour janvier 2022, a pu commencer.

Forts de leur expérience dans l'organisation de formations supérieures et de leur expertise dans la mise en œuvre de



cours pratiques pour les apprentis, le ceff ARTISANAT et la Halle des Maçons se sont unis pour proposer une formation de qualité. Denis Boegli, responsable de la formation continue au ceff, et Damien Plumey, responsable de la Halle des Maçons, ont étroitement collaboré en définissant clairement leurs responsabilités. Le ceff s'est ainsi chargé de la structuration et de la planification des cours ainsi que de la gestion administrative, tandis que la Halle des Maçons s'est concentrée sur les contenus techniques et le recrutement d'enseignants compétents dans leurs domaines. La qualité de la formation a également été renforcée avec la collaboration de 15 experts mobilisés pour la première fois lors des épreuves finales, garantissant une évaluation juste et adaptée. La formation de chef d'équipe s'impose ainsi comme une étape idéale pour les professionnels souhaitant poursuivre une formation de contre-maître, offrant une voie d'ascension professionnelle structurée et valorisante.

NOUVEAU BREVET FÉDÉRAL

Cette initiative conjointe entre le ceff ARTISANAT et la Halle des Maçons marque un tournant dans le développement des compétences dans le secteur de la construction, tant dans la région du Grand Chasseral et du Jura que pour l'ensemble des

artisans. Elle ouvre de nouvelles perspectives et répond aux exigences croissantes du marché et de l'économie. Au vu du succès rencontré, les deux institutions ont décidé de poursuivre et accentuer leur partenariat en relançant leurs efforts pour proposer le nouveau brevet fédéral de chef d'équipe en construction. La structure est en place, les enseignants sont prêts, et une première promotion pour la préparation au brevet pourra débuter dès janvier 2025. Bien que la structure et la durée de la formation demeurent inchangées, les domaines de compétences opérationnelles ont été révisés et déclinés en sept champs spécifiques correspondant au niveau du brevet fédéral. Cet article est l'occasion de remercier Denis Boegli et Damien Plumey, les deux chevilles ouvrières du montage de ces nouvelles formations, ainsi que les associations professionnelles (OrTra) pour leur soutien et leur confiance.

ALAIN STEGMANN

Directeur du ceff ARTISANAT

Pour en savoir plus:



LA STRUCTURATION DE LA FORMATION

550 périodes

5 modules

2 ans de formation

1 examen d'admission



MODULE 0
Connaissances
de base



MODULE 1
Organisation
d'entreprise



MODULE 2
Production
bâtiment



MODULE 3
Production
génie civil



MODULE 4
Administration